
 
 
KREIS COESFELD  Coesfeld, 30.01.2017  

   

Niederschrift 

über die 5. Sitzung des Ausschusses für Straßen- und Hochbau, Vermessung und 
öffentlichen Personennahverkehr am Dienstag, dem 14.09.2010 im großen Sitzungssaal des 
Kreishauses I, Friedrich-Ebert-Straße 7, 48653 Coesfeld  

 
Beginn: 16:30 Uhr 

Ende: 18:15 Uhr 

 
 
Anwesenheit: 
 
CDU-Kreistagsfraktion 

 
Bontrup, Martin  

Danielczyk, Ralf Vertretung für Herrn Franz Pohl-

mann 

Holz, Anton (bis TOP 6 ö.T., 17.30 Uhr) 

Koch, Harald  

Schulze Zumkley, Franz-Josef  
Suntrup, Gottfried (Vorsitzender) 

Terwort, Heinrich  

Wäsker, Christoph  

 
SPD-Kreistagsfraktion 

 
Lonz, Lambert  
Seiwert, Franz-Dieter  
Vogt, Hermann-Josef  
 
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Kreistagsfrakti-
on 

 
Dammann, Richard, SB 
Kohaus, Stefan  

 
FDP-Kreistagsfraktion 

 
Zanirato, Enrico  

 
 
 

 
 
UWG-Kreistagsfraktion 
 
Broz, Hein-Dieter, SB 
 
 
Verwaltung 

 
Gilbeau, Joachim L.  
Eyinck, Norbert  
Dammers, Klaus  

Tranel, Gerrit  
Wewers, Manfred  

Krämer, Julia 
Niehues, Alfons (Schriftführer)  

 
 

Gäste 
 
Hübner, Andreas (Gertec GmbH Ingenieurge-
sellschaft, Essen) zu TOP 1 ö. T. 
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Der Ausschussvorsitzende Gottfried Suntrup eröffnet die Sitzung des Ausschusses für 
Straßen- und Hochbau, Vermessung und öffentlichen Personennahverkehr mit Grußworten 
an die Ausschussmitglieder, die Vertreter der Verwaltung, die Presse und die Zuhörer. 
 
Sodann stellt der Ausschussvorsitzende fest, dass der Ausschuss 
a) ordnungsgemäß geladen und 
b) gem. § 34 KrO i. V. m. § 41 KrO beschlussfähig ist. 

Es wird sodann nach folgender Tagesordnung beraten und beschlossen: 
 
Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1   Bericht über eine Bestandsaufnahme zum Klimaschutz für kreiseigene Liegenschaften 
  
 2   Bericht zum Erhaltungszustand, Bewertung und Verkehrsbelastungen des Infrastruktur-

vermögens 
Vorlage: SV-8-0258 

  
 3   Baubeschluss zur Abwicklung von Straßenbaumaßnahmen 

Vorlage: SV-8-0189/1 
  
 4   Erweiterung des Mitfahrerparkplatzes an der A 31 in Gescher 

Vorlage: SV-8-0230 
  
 5   Gesellschaftsvertrag der Verkehrsbetrieb Kipp GmbH 

Vorlage: SV-8-0261 
  
 6   Direktvergabe von ÖPNV-Leistungen an die Regionalverkehr Münsterland GmbH 

hier: Gesellschaftsvertrag der Regionalverkehr Münsterland GmbH und Gruppenverein-
barung 
Vorlage: SV-8-0260 

  
 7   Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden bzw. des Landrates 
  
 8   Anfragen der Ausschussmitglieder 
  

Nichtöffentlicher Teil 

 1   Kauf der Verkehrsbetrieb Kipp GmbH 
Vorlage: SV-8-0263 

  
 2   Direktvergabe von ÖPNV-Leistungen an die Regionalverkehr Münsterland GmbH  

hier: Öffentlicher Dienstleistungsauftrag 
Vorlage: SV-8-0262 

  
 3   Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden bzw. des Landrates 
  
 4   Anfragen der Ausschussmitglieder 
  
Anfragen im öffentlichen Teil (TOP 8) sowie Mitteilungen und Anfragen im nicht öffentlichen 
Teil (TOP 3 und 4 n.ö.T.) erfolgten nicht.  
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KREIS COESFELD 

N i e d e r s c h r i f t 
über die 5. Sitzung des 
Ausschusses für Straßen- und 
Hochbau, Vermessung und 
öffentlichen Personennahverkehr 
am 14.09.2010 
TOP 1  öffentlicher Teil 
  

 

 Bericht über eine Bestandsaufnahme zum Klimaschutz für kreiseigene Liegenschaften 

 Vors. Suntrup begrüßt Herrn Hübner von der Ingenieurgesellschaft Gertec GmbH und bittet 
ihn über die Ergebnisse der Bestandsaufnahme zu berichten.  

Anhand von Folien erklärt Herr Hübner die Vorgehensweise für die Untersuchung der insge-
samt 32 Liegenschaften des Kreises hinsichtlich Energiebezug und Energiemanagement. 
Man habe den tatsächlichen Energieverbrauch ermittelt, Schwachstellen analysiert und Ver-
besserungsoptionen erarbeitet. Die Bewertung sei entsprechend den Vorgaben des Kreises 
anhand einer Mischkalkulation erfolgt. Zu 60 % sind dabei die Kapitalrückflussdauer und zu 
40 % die CO²-Einspareffekte berücksichtigt worden. Im Vergleich zu anderen Kommunen 
stehe der Kreis Coesfeld gut dar. Wichtig sei es aus seiner Sicht auch, die Nutzer in das Kon-
zept einzubeziehen. Bei Sanierungskonzepten solle man möglichst über die derzeitig gültigen 
Standards hinausgehen, um angesichts der ständigen Weiterentwicklung adäquate Lösungen 
für die Zukunft zu erhalten.  

Vors. Suntrup nimmt erfreut zur Kenntnis, dass die Kreisverwaltung auf einem guten Weg ist. 
Man sei dankbar für die zahlreichen Anregungen zur weiteren Verbesserung des Umwelt- und 
Klimaschutzes. Auf Anfrage des SB Dammann sagt KD Gilbeau zu, dass jedes Ausschuss-
mitglied den vollständigen Bericht als CD erhalten soll.  

Danach beantwortet Herr Hübner noch verschiedene Fragen zum Bericht. Vors. Suntrup sieht 
es als sinnvoll an, nach einem Studium des Berichts – möglicherweise in einer gemeinsamen 
Sitzung mit dem Umweltausschuss – die Angelegenheit nochmals abschließend zu erörtern. 
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KREIS COESFELD 

N i e d e r s c h r i f t 
über die 5. Sitzung des 
Ausschusses für Straßen- und 
Hochbau, Vermessung und 
öffentlichen Personennahverkehr 
am 14.09.2010 
TOP 2  öffentlicher Teil 
 SV-8-0258 

 

 Bericht zum Erhaltungszustand, Bewertung und Verkehrsbelastungen des Infrastruk-
turvermögens 

 Vors. Suntrup und Ktabg. Vogt bedanken sich bei der Verwaltung für das umfangreiche In-
formationsmaterial. Man habe jetzt eine gute Grundlage für künftige Entscheidungen.  
 
Ohne weitere Diskussionsbeiträge wird der Bericht zur Kenntnis genommen. 
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KREIS COESFELD 

N i e d e r s c h r i f t 
über die 5. Sitzung des 
Ausschusses für Straßen- und 
Hochbau, Vermessung und 
öffentlichen Personennahverkehr 
am 14.09.2010 
TOP 3  öffentlicher Teil 
 SV-8-0189/1 

 

 Baubeschluss zur Abwicklung von Straßenbaumaßnahmen 

 AL Dammers erläutert kurz die Vorlage und teilt ergänzend mit, dass aufgrund der zwischen-
zeitlich mit den einzelnen Grundsstückseigentümern geführten Gespräche dem Ausbau der 
Abschnitte auf 5,50 m Breite nichts mehr im Wege steht.  
 
Anschließend lässt Vors. Suntrup über den Beschlussvorschlag abstimmen: 
 

 Beschluss: 
 
Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag folgenden Beschlussvorschlag zu unter-
breiten: 
 
Der Baubeschluss zur Abwicklung von Straßenbaumaßnahmen wird wie folgt geändert: 
 
zu Buchstabe a) 
 
Der Ausbauabschnitt K 13/K 38 in Billerbeck wird um ca. 0,8 km bis zur Einmündung in die L 
555 in Darfeld-Höpingen verlängert. 
 
zu Buchstabe b) 
 
Der Baubeschluss wird aufgehoben; die Maßnahme ist bei der Aufstellung des Haushalts 
2011 zu berücksichtigen.   
 

 Form der Abstimmung: offen per Handzeichen 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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KREIS COESFELD 

N i e d e r s c h r i f t 
über die 5. Sitzung des 
Ausschusses für Straßen- und 
Hochbau, Vermessung und 
öffentlichen Personennahverkehr 
am 14.09.2010 
TOP 4  öffentlicher Teil 
 SV-8-0230 

 

 Erweiterung des Mitfahrerparkplatzes an der A 31 in Gescher 

 Ktabg. Holz unterstützt den Vorschlag der Verwaltung und betont, dass er kein Verständnis 
für die Forderung habe. Diese Aussage findet allgemeine Zustimmung.  

Vors. Suntrup lässt sodann über den Beschlussvorschlag abstimmen.   

 

 Beschluss: 
 
Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag folgenden Beschlussvorschlag zu unter-
breiten: 
 

Eine Beteiligung an den Kosten der geplanten Erweiterung des Mitfahrerparkplatzes 
an der A 31 im Bereich der Autobahnabfahrt Gescher - Coesfeld kann seitens des 
Kreises Coesfeld nicht erfolgen  
 
 
 
 

 Form der Abstimmung: offen per Handzeichen 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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KREIS COESFELD 

N i e d e r s c h r i f t 
über die 5. Sitzung des 
Ausschusses für Straßen- und 
Hochbau, Vermessung und 
öffentlichen Personennahverkehr 
am 14.09.2010 
TOP 5  öffentlicher Teil 
 SV-8-0261 

 

 Gesellschaftsvertrag der Verkehrsbetrieb Kipp GmbH 

 Vors. Suntrup und AL Tranel erläutern kurz die Vorlage und zeigen sich erfreut, dass mit der 
Übernahme des Unternehmens ein weiterer Schritt in Richtung der angestrebten Direktverga-
be an die RVM getan wurde. Die SPD-Fraktion, so Ktabg. Lonz werde ebenfalls zustimmen, 
man sei von Anfang an dafür gewesen. Nach Ansicht des Ktabg. Koch fehlt in dem Vertrags-
werk eine Auflistung der jeweiligen Gesellschafter. AL Tranel führt hierzu aus, dass auf Emp-
fehlung der das Verfahren begleitenden Anwaltskanzlei  auf diese Liste verzichtet wurde, um 
bei zukünftigen Änderungen der Gesellschaftsstruktur nicht zwingend jedesmal den Gesell-
schaftsvertrag ändern zu müssen. Nach notarieller Beurkundung wird dem Vertrag eine Ge-
sellschafterliste als Anlage beigefügt. 
 

 Beschluss: 
 
Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag folgenden Beschlussvorschlag zu unter-
breiten: 
 
Dem Gesellschaftsvertrag der Verkehrsbetrieb Kipp GmbH wird auf der Grundlage des beilie-
genden Vertragsentwurfs zugestimmt. 
 
 
 

 Form der Abstimmung: offen per Handzeichen 
Abstimmungsergebnis: 14 JA-Stimmen 
   1 Enthaltung 
 
Anmerkung: 
Der Vertragsentwurf wurde allen Kreistagsabgeordneten zusammen mit der Sitzungsvorlage 
übersandt. Er wird daher nur noch dem Original dieser Niederschrift beigefügt. 
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KREIS COESFELD 

N i e d e r s c h r i f t 
über die 5. Sitzung des 
Ausschusses für Straßen- und 
Hochbau, Vermessung und 
öffentlichen Personennahverkehr 
am 14.09.2010 
TOP 6  öffentlicher Teil 
 SV-8-0260 

 

 Direktvergabe von ÖPNV-Leistungen an die Regionalverkehr Münsterland GmbH 
hier: Gesellschaftsvertrag der Regionalverkehr Münsterland GmbH und Gruppenver-
einbarung 

 Vors. Suntrup betont rückblickend, dass das Thema in den vergangenen Monaten die Ver-
antwortlichen enorm beschäftigt habe. Er zeigt sich zufrieden, dass jetzt von allen Kreisen 
eine entsprechende Zustimmung zu erwarten ist. Er bedankt sich in diesem Zusammenhang 
besonders bei KD Gilbeau und AL Tranel. Ktabg. Lonz erklärt, dass die SPD-Fraktion die  
Vorgehensweise als richtig ansieht und deshalb dem Beschlussvorschlag zustimme. Aller-
dings gebe es zum entsprechenden Beschlussvorschlag im nichtöffentlichen Teil noch Klä-
rungsbedarf. Ktabg. Vogt fragt an, welche Funktion der im § 9 des Gesellschaftsvertrages 
erwähnte Eisenbahn-Beirat habe. Hierzu erläutert AL Tranel, dass der Beirat die Interessen 
des im Bereich des Kreises Steinfurt verkehrenden Eisenbahnunternehmens (Tecklenburger 
Nordbahn) wahrnehme. Im Kreis Coesfeld erbringt dieses Unternehmen keine Verkehrsleis-
tungen; entsprechend sei auch keine Mitgliedschaft von Vertretern des Kreises im Beirat vor-
gesehen.     
 
 

 Beschluss: 
 
Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag folgenden Beschlussvorschlag zu unter-
breiten: 
 
Dem Gesellschaftsvertrag der Regionalverkehr Münsterland GmbH (RVM) und der Gruppen-
vereinbarung zwischen den Münsterlandkreisen wird auf Grundlage des beiliegenden Ver-
trags- und Vereinbarungsentwurfes zugestimmt. 
 
 

 Form der Abstimmung: offen per Handzeichen 
Abstimmungsergebnis: 14 JA-Stimmen 
   1 Enthaltung 
 
Anmerkung: 
Der Vertrags- und Vereinbarungsentwurf wurde alle Kreistagsabgeordneten zusammen mit 
der Sitzungsvorlage übersandt. Er wird daher nur noch dem Original dieser Niederschrift bei-
gefügt. 

 



  Seite 9 von 10 

 

 
 
 
 

KREIS COESFELD 

N i e d e r s c h r i f t 
über die 5. Sitzung des 
Ausschusses für Straßen- und 
Hochbau, Vermessung und 
öffentlichen Personennahverkehr 
am 14.09.2010 
TOP 7  öffentlicher Teil 
  

 

 Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden bzw. des Landrates 

 Abwicklung des Konjunkturpaketes II 
 
KD Gilbeau teilt mit, dass aus verschiedenen Gründen (z.B. günstige Ausschreibungsergeb-
nisse) noch Mittel des Konjunkturprogrammes II zur Verfügung stehen. Zur Sitzung des 
Kreisausschusses am 22.09.2010 werde ein Beschlussvorschlag über die Verwendung der 
noch verfügbaren Mittel vorgelegt.  
 
 
Öffentlicher Personennahverkehr 
 
AL Tranel berichtet über Schwierigkeiten beim Busverkehr auf der vor einigen Wochen neu 
vergebenen Buslinie R 64 Havixbeck – Münster. Die Probleme, die sich insbesondere im Be-
reich „Schulbusverkehr“ ergeben hatten, sind weitgehend behoben. Zur nächsten Sitzung soll 
ein entsprechender Bericht vorgelegt werden.  
 
Weiter berichtet AL Tranel von einem Schreiben des Landkreistages NRW. Mit diesem 
Schreiben wird dem Kreis Coesfeld die Möglichkeit gegeben, zum Entwurf des ÖPNVG NRW, 
das kurzfristig zum Jahresende novelliert werden soll, Stellung zu nehmen. Die durch den 
Gesetzesentwurf dem Kreis Coesfeld entstehenden Aufwendungen und die damit verbunde-
nen Risiken sind hoch. Dem Gesetzesentwurf in der vorliegenden Fassung, der im Landtag 
und im zuständigen Fachausschuss noch nicht diskutiert wurde, muss aus Sicht des Kreises 
Coesfeld deutlich widersprochen werden.  
    
 
Abwicklung von Straßenbauvorhaben 
 
Zum Bereich „Straßenbau“ teilt AL Dammers mit, dass seit der letzten Sitzung des Fachaus-
schusses drei weitere Auftragsvergaben erfolgt sind.  
 
- Deckenerneuerung K 48 Lette / Auftragsvolumen ca. 300.000 € an Fa. Oevermann 
- Grunderneuerung K 56 Herbern /Fa. Mors – Kreisanteil ca. 400.000 € 
 
Darüber hinaus wurde im Bereich der Brückeninstandsetzung ein Auftrag in Höhe von rd. 
60.000 € für die Betonsanierung der Unteransicht der Steverbrücke im Zuge der Wolfsberger 
Straße in Lüdinghausen an ein Unternehmen aus Würzburg vergeben.     
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Abschluss einer Kooperationsvereinbarung „Geoportal Münsterland“ 
 
KD Gilbeau teilt mit, dass eine Kooperationsvereinbarung „Geoportal Münsterland“ abge-
schlossen wurde. Er verweist auf die Mitteilungsvorlage, die der Niederschrift beigefügt ist.  
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